







4. Politik juga dapat diartikan sebagai ruang dalam memilih dan menentukan seorang pemimpin.

Politik kiai bukan sebuah bencana ketika dimaknai dengan benar dan proposional. Dari kacamata teoritis, haluan politik bagi kiai bukan barang haram. Bahkan, jika merujuk pada kaidah ushul fiqh, hukum berpolitik menjadi wajib, minimal wajib kifayah. Tiga belas tahun lebih, sejak reformasi digulirkan setelah rezim Soeharto lengser hingga kini, tampaknya bangsa ini belum menikmati perubahan ke arah yang lebih baik dari sebelumnya. Penyakit akut korupsi, kolusi, dan nepotisme (KKN) tetap merajalela, kalau tidak boleh dikatakan malah lebih parah. Semangat reformasi terbukti belum mampu mengentaskan bangsa ini dari jurang kebobrokan. Namun, politik kiai akan berubah menjadi proses degradasi kultur dan nilai jika dimanifestasikan dalam ruang politik praktis yang bersifat jangka pendek dan sesaat, seperti halnya, dukung-mendukung tokoh tertentu untuk merebut kepemimpinan partai politik, menjadi juru kampanye calon pejabat eksekutif, dan sebagainya. Sejatinya, politik kiai harus diorientasikan untuk kepentingan jangka panjang dan menyangkut hal-hal fundamental masyarakat seperti kesejahteraan dan pendidikan, serta politik yang bersifat strategis menyangkut eksistensi dan kemandirian Negara dalam pergaulan internasional.

Dengan demikian, keterlibatan kiai dalam momentum politik, yaitu dalam pilkada di kabupaten Bondowoso pada tahun 2008, merupakan suatu bukti komitmen dari para kiai untuk membangun pemerintahan yang bersih dan berbasiskan nilai-nilai yang ada dalam Islam, serta secara khusus dalam

rangka untuk memajukan pendidikan yang ada pesantren di kabupaten Bondowoso. Namun dalam realitasnya, gerakan politik para kiai, tampaknya belum menjadi satu kekuatan yang utuh yang bisa merombak kondisi bangsa ini ke arah yang lebih baik, padahal, sejak reformasi, dalam struktur pemerintahan, baik ditingkat nasional, provinsi, maupun kabupaten, banyak kiai yang menjadi bagian di dalamnya. Akan tetapi, perubahan drastis yang diamanatkan oleh reformasi belum sepenuhnya bisa menjadi fakta yang membanggakan, sehingga dalam realitasnya memunculkan sebuah kesan sederhana bahwa kiai dengan posisi strukturalnya belum mampu menghasilkan kerja-kerja yang berkualitas.

Begitu juga halnya dengan orientasi politik yang berbeda, bisa menjadi faktor munculnya *gap-gap* politik di antara sesama kiai sehingga tidak bisa menafikan adanya upaya untuk saling jatuh-menjatuhkan. Antara satu kiai dengan kiai yang lain akan saling, bisa jadi, kecam dan saling hantam. Inilah embrio awal lahirnya perseteruan baru di kalangan kiai. Hubungan di antara satu kiai dengan kiai yang lain akan mengalami puncak ketegangan yang akan berdampak terhadap eksistensi kiai dalam membangun kehidupan masyarakat dan pesantren. Korbannya sudah jelas, yaitu, masyarakat dan pesantren.

Oleh karenanya, berbagai macam tindakan perilaku politik kiai diatas peneliti memperoleh pengetahuan mengenai ciri dan keaneragaman tindakan dan perilaku politik kiai di masyarakat. Max Weber mengklasifikasikan ada empat jenis tindakan sosial yang mempengaruhi sistem dan struktur sosial



dijelaskan dengan argumentasi, bahwa pemaknaan individu-individulah yang melahirkan sebuah konsensus, dan konsensus itulah yang pada akhirnya menciptakan relasi-relasi di antara mereka di tengah perilaku politik kiai dan masyarakat terjaga utuh ketika kiai terjun dalam politik dewasa ini.

#### **B. Keterlibatan Politik Kiai dalam Pilkada Kabupaten Bondowoso 2008**

Secara historis, dalam proses sosial politik, kiai memiliki posisi yang sangat strategis dalam setiap perubahan yang terjadi di Indonesia. Keterlibatan kiai tidak hanya terbatas dalam peran keagamaan, sosial dan kultural saja tetapi di luar bidang tersebut kiai juga ikut terlibat *intens* dalam perkembangan proses politik sejak Indonesia belum merdeka. Dalam lintasan sejarah kebangsaan Indonesia, kemerdekaan yang berhasil diraih tidak bisa dilepaskan dari peran politik kebangsaan kiai. Dengan pesantrennya, kiai tidak hanya mengelola sebagai institusi pendidikan saja, akan tetapi, juga sebagai pusat gerakan perjuangan untuk melawan kolonialisme. Adapun visi politiknya hanyalah dalam rangka untuk membebaskan bangsa dan negara Indonesia dari belenggu kolonialisme.

Dilihat dari perspektif politiknya, kiai memiliki sejarah tersendiri. Kiai selalu terkait dan dekat dengan persoalan politik. bukti-bukti kedekatannya tidak sulit ditemukan dalam lintasan sejarah Indonesia. Sebut saja nama-nama KH. Hasyim Asyari, KH. Ahmad Dahlan, KH. Wahab Chasbullah dan sebagainya.

Namun dalam perjalanannya, dan di saat menghadapi situasi sosial politik yang sulit pada masa orde baru, Nahdlatul Ulama (NU) secara organisatoris menyatakan menarik diri dari dunia politik praktis dan kembali menjadi organisasi keagamaan yang di kenal dengan putusan kembali ke Khittah tahun 1926, disini dijelaskan juga bahwa yang menjadi pengurus dalam partai politik harus keluar dari Nahdlatul Ulama (NU). Namun, ketika Soeharto lengser (21 Mei 1998) bangsa Indonesia telah bisa 'bernafas lega', karena secara otomatis cita-cita tentang kebebasan yang telah sekian puluh tahun lamanya dibelenggu oleh Soeharto bisa dilepaskan. Dengan ini juga ditandai dengan meledaknya partisipasi politik masyarakat. Kelompok-kelompok politik dan partai politik bermunculan untuk mengakomodasi berbagai aspirasi dan kepentingan serta tuntutan dari ledakan partisipasi tersebut. Tak terkecuali kaum agamawan (kiai atau ulama) ikut turun gunung menjadi politisi. Mereka yang pada masa Orde Baru diam seribu bahasa, hanya mengelola lembaga pendidikan (pesantren), sejak reformasi telah mulai berubah. Hal ini bukan tanpa dasar, karena reformasi juga telah mendorong kalangan kiai untuk mengambil peran politis dalam kancah dunia perpolitikan, dalam berbagai tingkatan baik di kabupaten, provinsi maupun nasional.

Pasca reformasi, Nahdlatul Ulama (NU) ikut terlibat dalam memprakarsai berdirinya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB). Oleh karena itu, secara historis, Nahdlatul Ulama (NU) memiliki keterikatan dengan Partai Kebangkitan Bangsa (PKB), sehingga secara personal memiliki tanggung jawab untuk menjaganya agar tidak keluar dari pakem Islam "*Ahlussunah*



*waljama`ah*” dan garis-garis ke-NUan. Untuk menyerap suara dan aspirasi kaum nahdliyin yang begitu besar dan tidak melanggar Khittah NU 1926 merupakan alasan lahirnya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB).

Ada dua alasan yang melatari keterlibatan (kepedulian) kiai di kabupaten Bondowoso untuk terlibat dalam politik. Pertama, bersumber dari kitab yang membahas politik, yaitu *assiyasah* (politik) yang juga sering dijadikan referensi dalam pengajian kitab di pesantren. Sebut saja misalnya *Al-Ahkam Al-Sulthoniyyah* karya Abul Hasan Ali bin Muhammad bin Habib Al-Mawardi (364-450 H). dalam kitab ini misalnya dijelaskan tentang bagaimana syarat-syarat yang harus dipenuhi oleh seorang pemimpin negara, tugas seorang pemimpin negara dan sebagainya. Kedua, kiai dianggap memiliki pengaruh yang besar terhadap umatnya. Posisi yang demikian ini dimanfaatkan oleh kelompok kepentingan, seperti partai politik. Oleh karena itu, secara normatif maupun sosiologis kiai tidak bisa dilepaskan dari kegiatan politik. Dengan demikian, secara teoritik keterlibatan kiai dalam politik di Kabupaten Bondowoso pada pilkada 2008 dapat dirumuskan sebagai berikut: (1) ajaran Islam mendekatkan elite agamanya agar memikirkan tentang kehidupan bersama, yaitu umatnya; (2) agama seringkali dijadikan alat legitimasi pemerintahan; (3) agama membutuhkan penyampaian misi, dan hal ini memerlukan dukungan kekuasaan.

Berdasarkan pengumpulan data yang dilakukan oleh peneliti, bahwasanya keterlibatan (partisipasi) kiai dalam pilkada di kabupaten Bondowoso pada tahun 2008 dapat diklasifikasi menjadi tiga bagian, yaitu:



ketua MWC-NU, sekaligus juga merangkap sebagai ketua RMI (*Robithoh Ma'ahid Islami*) kabupaten Bondowoso. KH. Salwa Arifin tidak pernah merasa menjadi kader atau terlibat dalam partai politik. Akan tetapi, ia yang dijadikan tunggangan partai politik dengan melihat posisi yang diembannya. Pada tahun 1997, KH. Salwa Arifin terpilih menjadi Dewan Syuro NU cabang Bondowoso. Dengan posisi yang strategis tersebut, ia mempunyai kewenangan penuh menentukan pos-pos strategis yang harus ditempati oleh kader NU yang aktif dalam politik praktis.

Namun dalam lintasan sejarahnya, tepatnya pada masa orde reformasi, muncul nama partai baru yang diprakarsai oleh KH. Abdurrahman Wahid, atau yang lebih populis dengan panggilan Gus Dur. Dalam konteks ini, dan untuk mengembangkan, serta membesarkan Partai tersebut (PKB), KH. Salwa Arifin turut andil dalam memprakarsai berdirinya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) di kabupaten Bondowoso. Ia menjadi bagian atau bertindak sebagai deklarator dari berdirinya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) di kabupaten Bondowoso.

Keterlibatannya dalam partai politik tersebut bukan tanpa alasan, ia menuturkan, bahwa keterlibatannya dalam Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) tidak ada maksud lain kecuali untuk membesarkan partai politik yang mempunyai ikatan historis dan emosional dengan Nahdlatul Ulama' (NU). Sehingga, baginya dengan besarnya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) yang sedari awal dimaksudkan untuk menjadi saluran aspirasi warga *Nahdhiyyin*,



pemilu 1999, yaitu sebanyak 28 kursi dan paling banyak dari partai kontestan yang lain. Dengan ini, telah membawa karir politik KH. Salwa Arifin untuk berperan lebih jauh dalam dunia politik. Peran ini terbukti dengan dipinangnya KH. Salwa Arifin sebagai Wakil Bupati pada tahun 2003 dan akhirnya terpilih.

Dalam pilkada selanjutnya, dan karena bupati yang dahulu yaitu, H. Muhammad Mas'ud, M.Si. sudah dua periode menjabat. Akhirnya, memantik keinginan KH. Salwa Arifin untuk maju sebagai calon bupati di kabupaten Bondowoso. Namun, pada saat itu nuansa Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) tidak seindah ketika ia maju sebagai calon wakil bupati. Kondisi Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) sudah dipenuhi dengan dualisme kepemimpinan, kubu Gus Dur dan Kubu Muhaimin Iskandar atau yang lebih populis dengan panggilan Ca' Imin.

Pada sisi lain, KH. Salwa Arifin tidak bisa menolak atas permintaan gurunya (KH. R. Fawa'id As'ad Syamsul Arifin) untuk menggunakan Partai Persatuan Pembangunan (PPP) sebagai partai pengusungnya.

Terlepas dari gambaran di atas, geneologi pemikiran dan keilmuan seorang kiai juga tidak dapat diputuskan dari tali temali atau mata rantai para kiai-kiai sebelumnya. Pesantren, salah satunya dikenal dengan ketundukan total santri kepada kiai. Ketaatannya, yang dalam pandangan kekinian, tampak membabi buta. Betapa tidak, apapun yang dikatakan dan diperintahkan oleh kiai ibarat wahyu yang wajib dilaksanakan dan seolah dosa apabila dilalaikan.





Sedangkan dampak negatifnya, ia mengakui bahwa terdapat stigmatisasi (anggapan) yang miring dari wali santri dari santri yang sedang diasuhnya akan keterlibatannya dalam dunia politik praktis. Hal ini bukan tanpa dasar karena masyarakat kita, khususnya masyarakat santri di kabupaten Bondowoso, masih minim dalam pengetahuan dan kesadaran yang tinggi akan pengetahuan politik. Namun dalam menentukan pilihan politiknya, KH. Salwa Arifin memberikan kebebasan kepada wali santri dan santri dalam menentukan pilihan politiknya. Karena baginya, setiap manusia mempunyai kebebasan yang sama, tak terkecuali masyarakat santri di alam demokrasi ini.

Selain KH. Salwa Afirin yang terlibat (berpartisipasi) aktif dalam politik praktis adalah KH. Zainul Fauzan. Ia merupakan sosok kiai muda dan juga sebagai politisi muda di kabupaten Bondowoso. Karir politiknya, dimulai dari menjadi anggota dari Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) sampai mengantarkannya menjadi salah satu anggota DPRD kabupaten Bondowoso dari partai tersebut.

Alasan senada juga disampaikan terkait dengan keterlibatannya dalam politik praktis. Berpolitik baginya, merupakan sebuah keharusan. Hal ini tidak lain, dan tidak bukan, hanya dalam rangka untuk menyebarkan kemaslahatan bagi masyarakat. Berpolitik praktis juga tidak lain hanya karena dilatari oleh dakwah demi umat dan bisa bermanfaat bagi umat Islam secara khusus dan umat manusia secara umum. Ruang politik baginya, sama halnya dengan ruang dakwah untuk menyerukan *amar makruf nahi munkar*.

















kepemimpinan yang pragmatis. Posisi tersebut telah menyebabkan hilangnya kepercayaan masyarakat terhadap kiai sekaligus mengelupasnya sakralitas kiai di mata masyarakat. Akibatnya, kiai tidak lagi mendapatkan perlakuan istimewa, bahkan derajatnya telah di turunkan layaknya anggota masyarakat kebanyakan. Dengan kata lain, pilihan ke politik praktis oleh para kiai sam halnya dengan menelanjangi dirinya sendiri di mata masyarakat. Tidak ada lagi kewibawaan dan kharisma yang terpancar dari sosok kiai, karena pragmatisme politik telah menjauhkannya dari identitas yang *genuine*, yaitu sebagai sosok dan figur yang bisa menjadi teladan dan pengayom masyarakat dalam semua lapisan. Kiai tidak lagi di anggap sebagai figur terhormat dan penuh wibawa. Tetapi sebaliknya, kiai diposisikan sebagai sosok yang mudah di perjual belikan. Inilah sekelumit yang menjadi alasan KH. Munawir dalam menentukan perilaku politiknya.

Bagi KH. Munawir, sosok kiai merupakan sosok yang berdiri di atas semua golongan dan semua kepentingan. Merujuk pada peran sentralnya, yaitu sebagai lentera bagi umat, sebagaimana institusi pesantren, posisi kiai baginya, memiliki tiga peran pokok yang amat berat. *Pertama*, seorang kiai hendaknya mengoptimalkan perannya sebagai pendidik (*murabbi*). Pencerahan identik dengan pendidikan dan pengajaran, dan kiai memiliki tugas menerangi umat dengan tuntutan agama. *Kedua*, seorang kiai adalah da'i (pendakwah) yang punya tugas bagaimana menerangi masyarakat dan menjadi petunjuk jalan bagi masyarakat. *Ketiga*, kiai juga harus turut serta terlibat secara aktif dalam menyelesaikan setiap problem sosial budaya yang



